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兩年前，北大歷史系女博士于艷茹因陷入
「抄襲門」被撤銷學位。今年8月，于艷茹
案北大敗訴。其中，法院一審時，以北大有
違正當程序原則為由，判決撤銷北大作出的
撤銷決定，結束的二審維持宣判。最引人關
注的是，北大法學院召開兩次專題研討會，
與會法學專家們大多數都站在了于艷茹這
邊，並表示北大撤銷學位決定過於草率，處
罰過重，應當被撤銷與反思。
遲來的正義還是正義。女博士的人生卻被

抹上的污點，其付出的時間成本和生命代
價，誰來買單呢？換句話說，還有多少「于
艷茹」飽受雙重困境的煎熬？抄襲是不可容
忍的學術虛假，但是，在評價體系不健全、
學術氛圍不透明、發表數量為準繩的現實語
境下，冒險、跟風、僥倖抄襲也是難以擺脫
的精神泥沼。「假論文」背後的真問題，在
於大學之道的跑偏。
我生於大學校園，長在大學校園，感同身

受的是當下所衍生的學術不端、科研滯後、
師生緊張、校名風波等問題，原因看似複雜
多元，其實，都是大學精神血脈的嚴重斷
層。閱讀宗璞先生的長篇小說《野葫蘆》引
三部曲《南渡記》、《東藏記》、《西征
記》，聯想到這些教育危機，我陷入長久的
深思。小說寫的是盧溝橋「七七」事變爆發
後，明倫大學歷史系教授孟樾和夫人呂碧
初，帶着長女峨、次女嵋、兒子小娃，與眾
多俊彥志士，從淪陷的古城北平舉家南遷至
雲南蒙自、昆明的坎坷經歷。比之岳南的
《南渡北歸》三部曲，這部作品更能撥動心
弦、引發共鳴，因為宗璞先生一家抗日戰爭
中北校南遷的心路歷程就是孟家的原型。
《野葫蘆》很像個不美好的童話故事，卻

蘊藉着豐富的意象：童年的時光，堅韌的心
靈，不屈的靈魂，未來的勝利。從前有個村
莊邊上有一片野葫蘆地，每年秋天都會結很
多金黃的葫蘆。村裡人有認葫蘆的習俗，誰
家有小孩出生，便把孩子名字剪紙貼在上
面，待葫蘆長成，把小頭切開，就成為天然
的容器。然而，一年秋天，敵人進村，搶殺
掠奪，無惡不作，看到這片葫蘆，知道原委
後，將村裡的孩子全部殺死。這還不罷休，
又將大刀砍向葫蘆，誰知無論怎麼施力，葫

蘆紋絲不動。他們點火燒，葫蘆依然不變
樣，氣急敗壞下，他們把葫蘆扔進山中的溪
流中，水上響起陣陣憤怒的哭聲，讓人覺
得，漂在水中的是孩子的頭顱。這頭顱，就
是不死的精神，正如炸不倒的臘梅林，流不
盡的芒河水，斬不斷的吹簫聲，是直立行走
的民族脊樑，是知識分子的家國情懷。

南渡中的離別，東藏中的顛簸，西征中的
無畏，最令我記憶猶新的是，呂清非、凌雪
妍、嚴亮祖、彭田立等人的死。明倫大學南
遷已定，呂碧初放心不下老父親，孟教授先
走後，呂清非老爺子用「西山游擊隊接我去
山裡住」的謊言，終於讓女兒帶着孩子南
遷，離開方壺和香粟斜街三號，螢火蟲的夜
晚成為遙遠的夢。可是，前腳剛走，危險就
降臨，面對日本人出任維持會委員的要求，
呂清非選擇自殺，「生之意已盡死之價無
窮，以一死拒任偽職」，懸在牆上的寶劍，
道不盡老人心中的悲憤。曾經，他寧肯把結
髮妻子夢佳拋棄在驚恐中，遠走他鄉從事革
命，而今他以死亮劍，因為自己的存在已經
成為累贅，只有否定才得乾淨。這一死，西
風怒吼，地動山搖。
後來，凌雪妍的父親凌京堯，歷經日本人

重刑後委曲求全，出任華北文藝聯合會主
席，凌雪妍登報與他斷絕關係，在衛葑同學
李明宇的掩護下，奔赴大後方。夫妻終得團
聚，他們有了自己的孩子，起名衛凌難。禍
不單行的是，雪妍在芒河邊洗尿布時，被險
峻的河水捲走，留下嗷嗷待哺的孩子。難掩
悲痛，衛葑並沒有將孩子託付給女同事何
曼，「他信他所不愛的，而愛他所不住的，
並淳淳教導，既然做不到信自己所愛的，就
要努力去愛自己所信的。這是一條漫長的
路，也許終生無法走完……」他不因重負而
更改雪妍在心中的地位，將孩子託付給澹台
玹。在重慶，呂碧初與大姐素初、二姐絳初
相聚。大姐夫嚴亮祖為滇軍猛將，抗戰勝利
後，接到新的任務打內戰，他堅持中國人不
打中國人，屏息而死，徹底歸隱，以不打內
戰的決心死諫。此時，小妾荷珠，與正室爭
寵、飼養毒蟲的她，飲下「夢春酒」倒地身
亡。當年嚴師長娶她，源自救命之恩，在她
的兩次相助下，他才躲過敵人下毒的夢春

酒，荷珠飲酒身亡，相比之下，她的死是多
麼的輕賤。
硝煙炮火下的大學，躲警報成為必修課，

到了抗戰末期，這些投筆從戎的大學生又徵
調為遠征軍，與雲南人民共同反擊日寇。有
人以自己有才免徵調，有人則自告奮勇、勸
服家人上前線，挺直的身軀裡跳動着年輕的
火熱的心。比如，李漣教授的女兒之薇、孟
樾的女兒嵋，絳初的兒子澹台瑋、嚴亮祖的
兒子嚴穎書。其中，瑋瑋的犧牲令我刻骨銘
心。不滿二十歲的澹台瑋在搶修中冒死爬到
樹上架線時中彈，不幸捐軀。「瑋確實正在
離去，可是他捨不得離去，他用盡了力氣睜
開眼睛看這世界，窗外的一小塊藍天，窗前
一棵普通的樹，都是那麼美好……他本來應
該接續父母活下去，應該接過肖先生（瑋的
老師）的工作，應該拉着殷大士（瑋的女
友）的手。可是，他還沒有起步，卻轉了一
個方向，向那一片小草走去了。」噩耗傳
來，母親絳初、妹妹來看他，一個墓碑、一
抔黃土，她們還看望了同時犧牲的異國人謝
夫，恭敬地鞠躬。

隊長彭田立的死只有「消失」二字。滇西
戰役勝利後，誰也沒有再見過彭田立，本來
部隊要給他軍銜的，他不需要。冷若安說，
彭田立是為滇西一戰而生的，打贏了滇西戰
役，國家走上了勝利的道路，他就消失了。
嵋覺得，也許彭田立根本沒有存在過，他是
一種精神。這種精神浮動在滇西大地上，瑋
瑋也已融化在裡面。有多少「彭田立」消失
了，就有多少座紅色豐碑在大地上矗立起
來。「中華民族自古以來就有埋頭苦幹的
人，就有拚命硬幹的人，就有捨身求法的
人，就有為民請命的人……他們是中國的脊
樑。一切探索救國救民的先輩們是中國的脊
樑，偉大的抗戰英雄們是中國的脊樑，而我
們，必將成為新世紀復興中華民族的脊
樑！」魯迅先生的這番話，在今天依然振聾
發聵。和平年代，呂清非、嚴亮祖、澹台
瑋、彭田立等人的死，不可能重演，但是，
他們那種「國家有難、寧死不辭」，捨生取
義、義薄雲天的精神基因，根植在每個中國
人的骨血中，叫我們時刻劃定底線，高舉信
仰，為理想而戰。

找個好枕頭
找個好枕頭，難過
找老公。坊間各式枕

頭，平的貴的，硬的軟的，相信很多
人都不斷試不斷買。我十多年前頸骨
不適，當時脊醫說水枕頭好，便買，
好貴，要六百大元，其實就像個枕型
游水泡，注入一公升半蒸餾水，高度
剛好，如要高些就要加水。初時覺得
不錯，頸部承托得舒服。但每半年要
換一次水，而且日子久了，纖維開始
發黃。後來我放棄水枕，是因為太
重，每次搬動枕頭都得用上九牛二虎
之力，實在辛苦。
於是轉用本地牌子的乳膠枕，很便

宜，只百多元，軟硬適中，但不久還
是發黃和開始有點塌。然後有次跟朋
友去跑馬地，經過一家代理Tempur
牌枕頭的專門店大減價。朋友原來一
早是用家，便進去看。真的很貴，基
本型號已要一千八百元，但試試果然
很舒服，心想豪氣一下又何妨，於是
買了個中間有窩坑的，據說還是有記
憶的物料呢。
回去睡了幾晚，果然仰臥很舒服，
頸和雙肩都包得很結實帖服，但側臥

就不成，因為窩坑以外的枕位造得太
高，側臥時得「拗」着頸，很不妥。
於是現在是仰臥用一個枕，側臥就用
另一個枕，一屋都是枕頭！
最近看財經雜誌介紹美國新創企業

Casper公司的床褥枕頭，創辦人明顯
衝着傳統床褥業而來，首先是全部網
上購買，兩三天送到，最大的床褥也
是用紙盒包好送上。不設陳列室，但
有一百天試用期，不喜歡的話可免費
退貨，原銀奉還，又強調客人的退貨
絕不再賣，只會轉贈慈善機構或拿去
循環再做。
這又是一個顛覆傳統行業的好例

子。根據公司網上資料，一張傳統床
褥零售價約一萬一千港元，但他們的
只要五千六百港元左右，二者的設計
和生產成本相若，即只需二千八百元
左右，然而傳統牌子因要加上中間人
和零售商利潤（他們特別強調零售商
的mark up是六至十二倍），加上廣
告舖租等支出，床褥動輒賣萬元以
上。這就像Dell電腦，當年以平價直
銷衝擊電腦零售業一樣來勢洶洶。看
來傳統大牌子也得嚴陣以待。
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香港可能真正是一
處福地！因緣際會，

近年來，香港不但創出了很多奇蹟，
例如︰這個彈丸之地，卻是世界最繁
忙的商務中心之一；最近又成為世界
上第一名最長壽的地方，壓倒了佔據
榜首多年的日本。但香港仍是世界上
最缺乏「居住用地」的地方。什麼劏
房、僭建房……日漸增加！但香港依
然堅守百分之四十的地方保留為郊野
公園，所有農村的「屋地」嚴格規限
為嚴禁超過三層。
在上水和粉嶺等地方，可以看見很
多樓高數以十層計的高樓大廈，但同
街或不遠的地方卻有些屋宇只能興建
三層的所謂「村屋」！有些村地的原
業主變為「租用人」身份，如想把這
些村地申請興建高樓大廈，甚至願意
支付「補地價費」也絕對不獲接受。
而最可笑者，有些村落，因政府缺
乏地方興建圖書館，村民便將土地義
捐給了政府作為興建圖書館之用；但
後來該圖書館因缺乏使用而關閉，政
府卻可以把村民捐給政府的圖書館用
地，連同其它官地賣給大地產商，並
獲批准立即可以興建樓高超過三十多
層的大廈，於是村民便依樣畫葫蘆申
請興建同樣高樓，但屢次以告失敗收
場，於是又成為一街之隔之高樓與
「農地」並列之怪現象。
這些被強迫廢置的「農地」，特別
是一些並不偏遠的農地，例如距離那
三百英尺半徑以外稍遠一點的「農
地」，除非規劃處將這些「農地」更
改用途，否則因缺水缺乏人力，當然
是在寸金尺土而又極端缺乏屋地的香
港，也莫名其妙地將這些本來身價甚
高的「好地」棄置不用。甚為可惜！

目前香港身體健全而達退休年齡的
退休人士日漸增加，他們也很有興趣
去尋找或租用一些可供耕種的地方，
去進行一些農務工作，既可怡情，亦
可善用身體的餘力！例如︰一位前高
官兼大學教授也呼籲政府關注這個方
向！希望本屆甚有作為的政府能夠在
這方面加快做一些工夫，使香港甚為
寶貴的土地可以地盡其用。
同時，新界也有不少被遺棄或荒置

已久的「廢村」，因為有些農村的原
村民，在上世紀五零年代，便在當時
港英優惠之下，大部分去了英國。而
有些農村因為交通不便，既缺水，又
因農產品絕對不能與進口的農產品競
爭，村民只好棄村而入城找工作糊
口。
但有些偏遠的農村，可能因為風水

特好，例如位於適宜興建水庫範圍之
內，於是政府便厚施優惠如下︰「屋
主︰可獲政府代為興建住宅及商店各
一層，屋主之男丁每人可獲一層住
宅，女丁則可獲半層住宅。」這些村
民當然歡迎這些條件而將物業轉讓給
政府，以方便進行對「香港有利益」
的工程。還有一個例子，本山人也曾
參與協助的就是在新界某處，政府發
現了一條大約只有七八間村屋的廢
村。由於具備了適當條件，可以成為
一條由政府管理的「模範客家村」！
於是政府在適當地點，為這七八戶人
家提供了每戶可獲一座三層的標準村
屋；於是這七八家人當然喜出望外，
極為樂意接受政府的交換條件而完成
了政府的願望。
所以，假如政府能從上述兩個例子

去「善用」廢置農村，相信也可以提
供不少香港極為需要的住宅地了。

近月來，世界華
人及各國政要最關

注中國的熱門議題，是中共第十九
次全國代表大會的召開。期待已久
的日子終於確定，中共十九大將定
於10月18日召開。消息一出，各大
媒體均作大篇幅報道。
中華人民共和國成立至今，由中
國共產黨領導下的新中國，走過風
雨兼程的68年。幾經數代領導人的
努力奮進，已經成為世界一大強
國，世界第二大經濟實體。不忘初
衷，回顧中共理論創新的歷史軌
跡……打從中共七大毛澤東思想，
中共十四大鄧小平建設有中國特色
社會主義理論，中共十六大「三個
代表」重要思想，以至中共十七大
科學發展觀等理論體系，成為指引
中國共產黨帶領人民為建設祖國經
濟社會發展的重要指導方針，也是
中國各族人民團結奮鬥的共同思想
基礎。而關鍵主題是要建設有中國
特色的社會主義，中國共產黨自
1921年創立以來，凝聚了幾代中國
共產黨領導者，帶領人民不懈努力
的智慧和心血。
時至今日，這個偉大的執政黨以

為人民服務為信念，以馬克思主義

為信仰，堅持走中國特色的社會主
義道路，開放改革促進科學發展，
全面建設小康社會，是現代中國共
產黨和國家提出的奮鬥目標，因為
這就是關係到全國各族人民的根本
利益所在。毫無疑問，獲得全國各
族人民包括港澳同胞在內的擁護和
支持。
特別是在新一代的領導人，中共
總書記、國家主席、軍委主席習近
平領導下的中國，取得了歷史上最
輝煌的成績。我們相信，中共十九
大於10月18日將勝利召開，大會將
制定適應時代行動綱領，決勝全面
建成小康社會。
習主席非常關心群眾脫貧的切身問

題。在外交上亦取得無與匹比的點
讚，贏得了舉世稱譽最成功外交官的
稱號。G20杭州峰會上提出中國方
案，解決世界問題，呼籲世界各國和
諧團結，譜寫命運共同體。另一方
面，提倡「一帶一路」的建設和建立
亞投行，促進各國互聯互補，尋找互
利雙贏。對港澳方面，堅決貫徹「一
國兩制」，習近平親民的作風贏得港
澳同胞的擁護。每次從媒體上所見，
或者在親切的見面上，都被習主席堅
定自信的形象而感動。

假如讀過中國古文，一定會讀過唐代韓愈的
文章，而那篇剖析復古崇儒之必要的著名篇章

《原道》，也一定讀過吧？就算未曾讀過這篇原文，也必然知
道「坐井觀天」的成語吧？因為韓愈在文章的第一段中就有這樣
的句子：「坐井而觀天，曰天小者，非天小也。」由這句子來看，這
個觀天者是坐在井的何處，便一目了然了。
在台灣，有教中學的國文老師曾說，學生曾經問過他一個問
題，就是這個坐在井邊的觀天者，會不會跌落井裡？有沒有跌
落井下？問問題的學生，真是會聯想，真是會以小確幸的方式
作聯想，以為觀天者觀看的是從英仙座射下的流星雨，而觀天
者不是一人，很可能是一對情侶，在高山上的一個井旁，坐在
井沿裡觀看吧？想得真是浪漫美麗啊，但表露出來的，卻是對
這句成語的無知。
台灣的民進黨上台之後，一直都想全面「去中國化」，八月
底時更想透過所謂課綱微調，減少中學課程裡的中國古文。令
人覺得荒謬得很的是，這個刪減中國古文的組成成員，竟然包
括學生在內。而且採用哪些台灣的古文代替中國古文，竟然是
透過網上投票來決定，更荒謬的是，只有幾百票的投票就要作
定奪。為了「去中國化」，而不惜拋棄中國古文，想來台灣的
民進黨不知道成千成百的成語，都是出自中國古文吧？比如民
進黨最近面對的內外交困情勢，已到了「黔驢技窮」的地步，而這
句成語，就是出自宋代柳宗元的《三戒．黔之驢》的故事。民
進黨用來欺騙台灣民眾的伎倆，都被有識之士揭穿，只是「雕蟲
小技」，這句成語的出處是《隋書．李德林傳》。不讀中國古文，
除了不會活用成語之外，文字也一定繁瑣得很，試問宋代范仲
淹在《岳陽樓記》的名句：「先天下之憂而憂，後天下之樂而
樂。」這樣精煉的文字，如何用白話來表達？不讀中國古文，
台灣的莘莘學子恐怕在未來就如井底之蛙了。

網絡發達帶給人類
生活上、工作上、創

業賺錢方面帶來很多方便和效益，更
為不少年輕人提供一個創造夢想與奇
蹟的機會，實在值得畀好多個讚！
有報道指截至去年12月中國內地網
民規模達6.88億；若全世界合起來會
是很巨大的數字，在這個網絡世界，
可謂商機處處，所以世界不同地方都
不時爆出網絡創業成功的青年富豪。
除了透過電子商貿及網購賺錢發達
外，還有一種博客及「網紅」（即網
絡紅人）香港稱為KOL，可以藉以
名成利就。
除了在網絡世界上知道誰是「網
紅」，你會發現身邊都有幾個朋友為圓
「網紅」的夢想而努力在手機上不斷
上載圖片資訊，耕耘緊自己的地盤，
希望成為賺錢的「網紅」。有些90後
年輕人真的將其當事業耕耘，他們畢
業後沒興趣找正職工作，喜歡一邊做
散工，一邊做KOL，手執手機，有
能力的買部相機或航拍機，就展開追
夢人生！與昔日的大學生畢業後第一
時間找份好工的心態完全不同。
從中國內地、台灣、港澳的「網

紅」行情看，論賺錢機會相信港澳的
「網紅」最艱辛，大部分人是單打獨
鬥，市場又細，很少人能成功賺大
錢，最多只能賺個免費晚餐或旅行。
反而內地很成功，因內地網民多市場
大，「潛在」賺錢機會大，自然有人
將它變成一盤生意來經營，近年催生
「網紅經濟」、「顏值經濟」現象。
當初筆者很天真以為「網紅」是業

餘愛好者真的靠自己真才實料吸引到
那麼多網友粉絲的，現在才明白原來

已經發展到是一間公司或一個團隊在
背後操作，以助力推高點擊率，因為
能吸引到網友點擊就是錢。
網圈出現類似經理人公司的企業簽

約一些主播，經過培訓、包裝推出市
場，能爆出成為「網紅」自然可賺取
粉絲打賞，廣告商垂青，獲得的收入
再由「網紅」與經理人公司和平台分
賬，「網紅」已是一件生財工具了。
據說「網紅」月收入由萬元至兩、三
千不等。有頂級「網紅」稱月入30
萬、80萬之多媲美藝人；同時做「網
紅」可贏取知名度後搞網購生意，可
轉做模特兒和代言人。有女「網紅」
可以釣金龜，所以感覺「網紅」已經
由玩票性質漸漸成為一種職業。
事實上，如今有網絡電台、網絡電

視、網絡電影、網絡新聞，基本上已
經是一個「網絡娛樂世界」，這媒介
也需要有屬於他們特色的藝人，「網
紅」有男有女，有胖有瘦，有大媽與大
叔，每個人都刻意塑造自己的獨特形
象吸引人點讚，鏡頭前表演是自導自
演、自跳、自唱、賣萌，十八般武藝
出齊去搶點讚。在私人直播當娛樂主
播與網友互動，實應給他們稱呼為
「網絡藝人」。
但那些幕後推手直認捧「網紅」快

見成果，但「網紅」賣青春，快速淘
汰，壽命最長只是二年，這樣會出現
令人擔心的後遺症，青少年被人高高
舉起，狠狠擲下，心理質素承受得起
這種大的起伏嗎？萬一「網紅」夢不
願醒，餘下日子怎過？整個行業追求
數據點擊率，當數據灌水現象出現已
令行業變質，「網紅」能走多遠？仍
值得全民熱捧嗎？

「網紅」能走多遠

著名馬評人方 Sir（方駿
暉），原名劉志強，1989年由

中學老師轉戰馬圈寫馬經決意改藝名，得到做
EO的太太給予意見，第一姓劉要改，因為馬
迷最怕收「流料」，他立志在圈中方正不阿，
於是改姓方，84年中大崇基畢業屬「駿」社，
又盼望日後如日光一樣發光輝，於是選用
「暉」，這便是方駿暉名字的由來！
由教育界跳進馬圈最大分別是什麼？「都是

一樣，一樣誤人子弟，哈哈！實在我非常信服
我的超級偶像哲學家李天命所言，只要在自己
的工作範圍內做好自己的角色，做好了影響其
他生命便是哲道行者，正如甄子丹在《葉問》
電影中所說，社會地位有高低，但是人格無高
低之分。做好馬評人等於工程師、法官一樣，
我會在電視節目中評馬，亦會講如何理性參與
這個遊戲，順便講一些人生道理。希望馬迷懂
得獨立思考，是其是非其非地去分析賽事。」
方Sir最欣賞的馬評人是張基、張福元，特

別欣賞和學習董驃叔講故事的功力，生鬼有
趣，可惜自己學不來。不過他也總會記得南海
十三郎對唐滌生所講的一句說話「學我者生，
似我者死」，最重要有個人風格！要數他最喜
愛的騎師就是雷神莫雷拉，雷神對馬匹非常熟

悉和愛護，策騎指令總會令馬匹非常舒服地飛
馳。除了騎功犀利之外，他做人處世的態度非
常謙虛和友善，所以很多馬主都樂意將馬匹給
他策騎。
至於方Sir最欣賞的馬匹是上世紀80年代的

「金蘋果」，此馬輸在起跑線由低班慢慢升
班，牠愈跑愈準繩，起動快、均速好，忠心出
賽。當年他買中了，彩金讓他八個月不用供
樓！方Sir力言，「金蘋果精神就是永不言
敗，啱晒香港人！」當馬評人有壓力，因為受
歡迎的馬評人都是要表達能力強和預測得準
確，他漸漸學會了用平常心面對！「人生不如
意事常八九，馬場不如意十場八九，所以一定
要用智仁勇的精神去下注，不可以孤注一擲，
跑馬講機率，命中率+賠率+注碼，一定要量力
而為，選擇是否值得博的，是否高過馬匹的機
會率，這是好玩的遊戲，有可能回報的遊戲，
必須節制地參與。」
方Sir除了愛馬，也愛聽歌，他最喜愛的歌

手是閻奕格，以前希望她快快走紅，現在希望
她經歷了人生的一些起跌後歌聲更動人心弦。
這位感性的大男人談起他的感情世界，透露初
戀情人並非他的太太，話說中五那年在圖書館
發現這名憂鬱的女孩，開始單戀……飲恨多年

來交往談天一次手兒也沒有拖過。升大學後的
某天，女孩問︰「為什麼你的大學同學都當我
是你的女朋友，我們只是普通朋友啊！」這一
句說話傷透了方駿暉的心，當晚在中大宿舍門
外整晚狂哭。
後來他發現中大同學brother中，有一好女子

Lisa，機不可失，開始教她打乒乓波，最打動
他的就是那次贏了馬，請女朋友到雍雅山房拍
拖吃飯，女友竟選上全餐牌最便宜的菜遠炒牛
肉，於是他認定了Lisa是好老婆！更披露在他
新婚之時，苦戀的女友突然致電給他約會共進
晚餐，翌日早上又再來電，太太立即查詢到底
你昨晚做了什麼？他深明此段是wrong timing
的感情，他立即揮慧劍，因為他最愛的就是Li-
sa要愛她十萬世！
方Sir的經歷使我想

起了一句說話︰「好
的選擇總是有很多，
但你要選定一個，然
後忠於它，讓它成為
最好的選擇！」原來
事業和感情都是一
樣，恭喜方Sir您都一
一做到了！

馬評人方駿暉的人生道理
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■方駿暉除了愛馬，也
愛聽歌。 作者提供


